

DIARIO DE CASTELLON,

PERIÓDICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO I.

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Redaccion y Administracion: Medio, 53, bajos,
donde se ha de dirigir la correspondencia y re-
clamaciones.

Martés 25 de julio de 1876.

Se publica todos los dias excepto los siguientes
á festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-
cionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real lí-
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 83.

CARTAS DE FILADELFIA.

Señor director de *La Política*.—Escribo á usted en medio del entusiasmo que inspira á este pueblo el acontecimiento de saber vivir en república federal independiente desde hoy hacen años. Filadelfia está hoy más que nunca orgullosa de su historia, y más que nunca mira con respeto la casa donde William Penn nació, la tumba donde reposan los restos de Benjamin Franklin, las casas que habitaban hoy hace un siglo George Washington, Robert Monis, John Adams, Jefferson y tantos otros que hicieron la declaración de independencia en el salon hoy de este nombre.

Todas las naciones civilizadas del mundo reconocen y se asocian al entusiasmo de los americanos, concurriendo al certamen internacional con que este pueblo celebra su nacimiento en el concierto de las naciones, y todos admiran al mismo tiempo la virilidad y amor al trabajo de este pueblo, que ha sabido en un siglo hacer lo que otras naciones no han podido después de muchas generaciones. Y puesto que España, no solo fué de las primeras naciones que reconocieron la independencia americana, sino que le ayudó para conseguirla, moral y materialmente, deber es de todo español tomar parte en la celebración de su centenario y hacer votos por la prosperidad de una república que forma hoy á la cabeza de las naciones más civilizadas y que conserva indeleble hacia España el sentimiento de gratitud por haber sido la descubridora del continente donde hoy tienen su patria.

El número de forasteros y extranjeros que han acudido á la celebración del centenario es incalculable. Desde el día 2 pasan de 12.000 los registrados en los hoteles, y de 60.000 los que se calculan alojados en *Coarding houses* y casas de amigos y parientes. Desde el 2 al 3 en la noche se habian recibido solamente en la estacion de Pensilvania, Rail-Road, 70.000 baules y bultos diferentes, y esta compañía habia pedido 300 coches á otras líneas, por ser insuficiente el número de los que tenia para el servicio y conducción de tanta gente. Agréguese á este número de viajeros los que solo vienen por algunas horas y los que ya se hallaban aquí desde hace dias, y no bajarán de 200.000 personas las llegadas con objeto de asistir en la ciudad en que tuvo su nacimiento á la celebración del centenario de la independencia americana.

Esta ha tenido efecto con una procesion de antorchas que comenzó anoche á las nueve, y en la cual estaban representadas todas las naciones, todos los gremios, todas las clases sociales de uno y otro sexo, todos los regimientos de voluntarios de la Union, la marina, el ejército, empleados civiles, individuos de comisiones extranjeras, etc., etc. Asistió el general Sherman, el comisionado francés, Mr. Rochambeau, nieto de un oficial que acompañó á Lafayette y el emperador D. Pedro. La procesion se puso en marcha á la hora citada para llegar á las doce á la plaza de la Independencia, y allí después de una salva de 21 cañonazos, se cantó un himno patriótico y otro religioso y se pronunciaron discursos alusivos al acto que se celebraba.

Esta mañana á las diez ha tenido lugar otra fiesta en el mismo punto. En un inmenso tablado capaz de acomodar 10.000 convidados, se hallaba todo lo más notable que encierra el pais, y representaciones de las legaciones y comisiones extranjeras. El acto comenzó por un himno patriótico dirigido por el célebre Gilmore en una banda de 200 músicos, y cantado por 300 coristas; acto seguido se pronunciaron discursos desde una tribuna erigida al efecto, y después se cantó el himno de Gomez, compositor brasileño que, á instancias del emperador y para esta solemnidad, habia escrito expresamente.

El acto terminó con el himno de Haydn *Gloria á Dios en las alturas y paz á los hombres de buena voluntad*, tocado por la banda de Gilmore y cantado por todos los circunstantes. El efecto que este himno ejerció en los presentes es indescribible; más de 200.000 voces entonaban este cántico de accion de gracias al Todopoderoso. Allí tuve ocasion de ver al general Herman, católico, con los brazos levantados y lágrimas en los ojos, rindiendo gracias á Dios por los beneficios concedidos á su pais, á diferentes gobernadores de estados, todos protestantes, y al mismo emperador del Brasil, asociándose de todo corazón al entusiasmo de este gran pueblo eminentemente deista, que une á todas sus fiestas políticas las religiosas, convencidos que, sin proteccion divina y sin una moral y un Dios, cualesquiera que sea la forma y la iglesia en que se le adore, no es posible progreso humano individual ó colectivo.

Y aquí, aunque pertenezcan á la historia, y como apoyo de esta tesis se deben citar dos hechos.

Cuando se construyó el ferro-carril del Pacífico uniendo los dos mares que bañan este continente, al juntarse en la estacion de Ogden con rails de plata sujetos con clavos de oro sobre traviesas de palo rosa, la dos líneas Union Pacific y Central Pacific que constituyen esta gran cinta de hierro, se envió un telegrama á todas las ciudades de la Union que decía: «Americanos, quitaos el sombrero, prosternaos de rodillas y rendid gracias á Dios; el sueño de Cristobal Colon es un hecho.»

Cuando la rendicion de Richmond, que aseguran la paz y la libertad de cuatro millones de esclavos, se anunció tan fausto acontecimiento á todos los pueblos de la república con este telegrama: «Rendicion de Richmond, la paz es un hecho. Bendigamos á Dios.» Y tan luego como la noticia circuló, las iglesias se abrieron, los feligreses las llenaron para tributar gracias á Dios por la paz, y los que no tenían iglesia determinada se prosternaban en las calles, que Dios está en todas partes y las preces que se le dirigen llegan hasta El, cualquiera que sea la forma y la manera como se lo dirijan.

El número de visitantes á la exposicion pasa entre ayer y hoy de 140.000, sin embargo, la distribucion en los edificios y de los edificios es tan perfecta que no hay un codazo ni un pisoton, y no hay la menor incomodidad ni para las señoras ni para los niños.

Los jurados siguen trabajando con actividad con objeto de terminar sus traba-

jos antes que estos calores sofocantes se lo impidan. Gracias á la actividad é inteligencia del Sr. Loring, jurado de agricultura, España conseguirá bastantes premios en este departamento. El Sr. Loring ha sabido hacerse dueño del jurado, sus compañeros no ven sino por sus ojos y no oyen sino por sus oídos (los del señor Loring) y hasta puede decirse que gustan por su paladar. La opinion que dicho señor dá sobre cualquier materia es un veto que sus compañeros se apresuran á cumplir, y es que el señor Loring no solo es el más inteligente de todos ellos, sino que á sus grandes simpatias reúne una verbosidad, en inglés por supuesto, que hace creer cuando quiere que lo negro es blanco.

En mi próximo seguirá á Vd. describiendo el salon de maquinaria; hoy es tarde y el calor grande, y más deseos que de escribir hay de gozar del *dolce far niente*.

B.

Anteayer, á la una y media, una comision del senado, compuesta de los señores marques de Barzanallana y condes de la Romera y Casa-Galindo, presentó á la sancion de S. M. las siguientes leyes: presupuestos generales de gastos é ingresos; arreglo de la deuda del Estado; fijando las fuerzas navales para 1876-77; concediendo créditos extraordinarios, suplementos y transferencias de los departamentos ministeriales; cesion al ayuntamiento de Madrid de los jardines del Buen Retiro y palacio de San Juan; eximiendo del impuesto especial á las concesiones de títulos de Castilla, hechas á varios generales; creacion de escuelas de agricultura; concediendo prórroga para la construccion del ferro-carril de Zaragoza á Valdeazafan; autorizando la prolongacion del ferro-carril de Lérida á las minas de Monsech á la frontera francesa; estableciendo regias para el ingreso en el ejército de los individuos indultados por el delito de rebelion, y autorizando al gobierno para sobreeser en los procesos políticos incoados antes del 30 de diciembre de 1874.

Los telegramas recibidos en la última hora del domingo, contienen las siguientes noticias:

El gobierno ha acordado admitir la dimision al Sr. Salaverria, publicandose en la *Gaceta*.

La exposicion que se ha dirigido al rey pidiendo la conversion de la deuda flotante en billetes hipotecarios dice que costará el 9 por 100 al contado los gastos é intereses de amortizacion.

En breve anunciará la *Gaceta* la emision de billetes hipotecarios que hará exclusivamente el Banco de España.

El Sr. Elduayen ha conferenciado con el Sr. Cánovas. Se asegura que se ha mostrado poco dispuesto á aceptar la cartera de Hacienda; pero personas bien enteradas aseguran que será ministro

Sanfander, 22.—Ayer sábado á las cinco y media de la tarde fondeó sin novedad

en este puerto el vapor-correo *Ciudad Condal* con la correspondencia de la isla de Cuba.

Crónica local y general.

Por la direccion de caminos de esta provincia, se ha presentado el plano de alineacion de la travesia de la carretera de Madrid á Castellon, correspondiente á uno de los arrabales de Villarcal.

Por el director de caminos de esta provincia Sr. Alfonso, se han terminado los estudios de la carretera de Onda á Alcora.

En Bechi se ha celebrado últimamente una reunion compuesta del ayuntamiento y principales propietarios de terrenos de huerta, con objeto de acordar los medios más oportunos para reparar la acequia que conduce las aguas de riego, cuyo presupuesto asciende á la considerable cantidad de diez mil duros.

Entre otras resoluciones, se adoptó la de contraer un empréstito con destino á las obras, dando garantías suficientes para responder al pago de los intereses y de la cantidad que se tome.

Mucha falta hace á aquel pueblo, el que se lleve á efecto la reparacion de la acequia, pues la mayor parte del exiguu caudal que conduce, desaparece por filtraciones que es urgente evitar.

Parece que en Alcora ha llevado estos dias alarmado á los más sencillos de sus vecinos la circunstancia de haberse visto una luz, durante algunas noches, en la ermita de San Cristobal que estuvo fortificada durante la última guerra, y que hoy se encuentra inhabitada y cerradas sus puertas.

Algunos devotos del Santo, atribuyen el suceso al deseo de este de que trasladaran su imagen á la ermita, desde otra próxima donde se encuentra y en la que fué colocada provisionalmente; pero otros aseguran, que habiendo tomado parte en el asunto las autoridades locales, resulta que la luz en cuestion no era ocasionada por otra causa, que la del reflejo de la luna en los cristales de una ventana.

La feria ha llegado á su apogeo, y la ciudad del Cid, hospeda estos dias muchos miles de forasteros que se muestran complacidos. Las veladas en el paseo de la Alameda son brillantes pudiéndose difícilmente cruzar por el extenso campo donde se celebra. Todas las iluminaciones estaban encendidas, los elegantes pabellones del ayuntamiento y de las corporaciones no oficiales llenos de un elegante público que se entregaba á los placeres del baile, y en todas partes resonaban los acordes de variadas músicas.

El lunes comenzó la feria de ganados y por la tarde se celebra la segunda corrida de toros.

A las diez y media de la noche se dispararán en la Alameda varios fuegos piro-técnicos.

El domingo por la tarde fueron puestos á disposicion de la autoridad al-

gunos chiquillos que tenían por costumbre el bañarse en la acequia Mayor, que conduce las aguas para el abastecimiento de la ciudad. Entre ellos fueron sorprendidos cuatro soldados de la guarnición.

En el camino del Grao recibió anteayer un cochero un par de coces de un animal que iba atado á la trasera de un carruaje, hallándose aquel en bastante mal estado.

Esperamos que se pondrá el oportuno correctivo para evitar que se repitan en lo sucesivo hechos de esta naturaleza.

La ganadería de D. Antonio Hernandez dejó el lunes airosa en Valencia la divisa morada y blanca que la distingue. La corrida de toros fué muy buena: bravo y de libras el ganado, dió mucho juego y entretuvo agradablemente al público que llenaba los diez y seis mil asientos del circo. El aspecto de la plaza era magnífico, y un tiempo hermoso favoreció la función.

El día 3 del próximo agosto, á las diez horas de la mañana, deben reunirse en la casa capitular de esta ciudad, los nueve peritos facultativos nombrados por Villareal, Castellon Burriana y Almazora para la rectificación de los medidores de las acequias de la Plana, con objeto de ponerse de acuerdo respecto á las operaciones que deben practicarse.

Nos complace que se haya llegado á dar cima á tan importante asunto, porque resuelto, todos los pueblos interesados, podrán tener la seguridad de que percibirán la cantidad de aguas que les corresponde, desapareciendo las dudas que con motivo ó sin él, existen hoy sobre el particular.

A pesar de la mucha gente que ha salido para las ferias de Valencia el paseo de Ribalta se hallaba la última noche bastante concurrido.

Anteayer un joven de poca edad sufrió algunas heridas cortantes á otro de unos catorce años, alguna de gravedad.

El herido fué trasladado al hospital. El juzgado entiende en el asunto.

Dícese que algunas personas que iban el sábado á Valencia, no pudieron ocupar asientos de 2.ª ó 1.ª clase á pesar de tener los correspondientes billetes pagados. La causa de esto parece que era la escasez de coches.

Hasta cuando han de abusar del público las empresas de ferro-carriles?

Desde Biarritz, nos suplica el ex-gefe carlista Sr. Segarra la insercion en nuestro periódico de las siguientes líneas:

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: Yo que nunca me habia dirigido á la prensa, hace pocos dias tuve que escribir un comunicado para rectificar noticias erróneas que acerca de mi humilde persona publicaron algunos periódicos madrileños y hoy tengo el sentimiento y toco la coincidencia de tener que volver á recurrir á la publicidad por otro motivo verdaderamente más grave, lo cual estoy cierto que me disimulará toda persona de honor é imparcialidad depues de enterarse de las siguientes líneas.

El Sr. Romero Robledo que es ministro de la Gobernacion en España, ha dicho en uno de sus últimos discursos en el congreso, que el gobierno de que forma parte habia enviado á Fernando Póo 21 secuestradores, ese gobierno ha enviado hace poco tiempo dos hermanos míos á Fernando Póo, y yo estoy en el deber de manifestar que mis hermanos, deportados sin formacion de causa, no son secuestradores ni unos malvados.

Su desgracia proviene de otra causa. En el mes de diciembre del año próximo pa-

sado me honró digno general Boet, debidamente autorizado, con una orden; para desempeñar una comision en el Maestrazgo, comision tanto más grata para mi cuanto que era de tanta confianza como riesgo. Al mes y medio de encontrarme en el citado pais, me comunicó el referido general Boet, en cumplimiento de una elevada disposicion, que me retirase, lo cual efectué sin perances, aunque las autoridades alfonsinas hicieron cuanto pudieron para prenderme, pero en cambio mis dos hermanos Bautista y Felipe fueron reducidos á prision, conducidos á Cádiz y embarcados para Fernando Póo el 24 de febrero de este año sin acusacion legal ni defensa.

Mi hermano Felipe hacia seis meses que se encontraba en Barcelona, y ni la circunstancia de ser un sordo-mudo ha sido digna de consideracion y lástima.

Conste, pues, que son víctimas de la saña política, con que á mi se me persiguió, á Dios gracias infructuosamente; y ya que son víctimas de la ley de la fuerza no caiga sobre los desgraciados la calumnia y la infamia en que pueden ser envueltos por las palabras tan públicas del ministro Robledo.

Doy á V. las gracias anticipadas, y soy su atento s. s.,

Tomás Segarra.

Biarritz 19 de julio de 1876.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Muy señor mio: La empresa de nuestros ferro-carriles, particularmente en el trayecto de Valencia á Castellon, no parece sino que se empeña en demostrar el poco interés que tiene en el buen servicio público y en acreditarse de una de las peores de España.

Digo esto, á consecuencia de lo que pasó en el viaje de ayer desde esa á esta capital.

Al llegar el tren á Alcalá, se telegrafió á Castellon para que se tuvieran dispuestas dos segundas; pero como quiera que en esta última estacion no habia ni siquiera un coche, no pudo ser atendida aquella reclamacion, á pesar de que el gefe ya anteriormente habia indicado al de Valencia, la necesidad de algunos carruajes, en vista del excesivo número de viajeros; y que si no se le remitian, se le autorizara á cerrar el despacho; pero ambas cosas fueron denegadas. Así es, que al llegar el tren á esa, los viajeros tomaron por asalto los coches, á pesar de que los asientos que prescribe el reglamento, estaban ya casi totalmente ocupados, y á pesar tambien, de tener que ir derechos y unos encima de otros. Esto fué motivo de que en todas las estaciones del tránsito, se quedara un número de personas con el billete en la mano y sin poder subir.

No es digno de censura que sabiendo con la debida anticipacion que habian de faltar unos diez carruajes, no se remitieran á ese punto para unirlos al tren procedente de Cataluña, á formar otro especial inmediatamente, puesto que habia coches en la mayor parte de las estaciones y hasta una máquina en la de Burriana?

Pero dejemos esto aparte, ya que nuestras quejas no han de ser atendidas, como no lo han sido las de la prensa en general.

Ya estamos en Valencia, ya estamos en esta bellisima ciudad del Cid que con un patriotismo y una gratitud que la honran, celebra á más de la feria anual que en tan pocos años ha adquirido tan gran renombre, al 6.º aniversario de la muerte del invicto rey que tanta gloria se conquistó al conquistarla á ella, y que tanta predileccion mostró por la misma.

Inútil es decir á V. que Valencia presenta un aspecto animadísimo; que Valencia es un verdadero campamento. Tal es el cúmulo de gente que aquí se ha reunido que es casi materialmente imposible poder andar por las calles y paseos. Doquiera

sea el punto do uno se dirige lo encuentra atestado de gente, y difícil es dar un paso sin encontrar alguna pequeña ó grande carabaña castellanense.

Me he llevado gran chasco al recorrer las calles, pues creí que el entusiasmo y patriotismo de los valencianos, les hubiera sugerido la idea de adornar ó decorar con el buen gusto que tantas veces tienen demostrado, ya que no todas, al menos la mayor parte de las calles y, sobre todo, las más públicas. No ha sucedido así, pues son muy pocas en las que se han tomado aquel trabajo. Entre estas citaré, como más notables, la de las Mantas, cuyas fachadas de las casas están perfectamente revestidas con bastante maestría por cierto, por las telas, mantas y demás objetos que forman un vistosísimo y bonito conjunto, sobre todo por la noche cuando se enciende el gran número de faroles que completan el decorado: la de las Barcas que está llena de banderas, pabellones, medallones con lemas propios de la fiesta que se celebra, escudos y faroles; y las de San Vicente y Zaragoza que están tambien perfectamente adornadas.

No he visto aun la feria, si bien supongo que estará cuando menos á la gran altura de otros años. La alameda, con tal motivo, se convierte en el punto más ameno, bellisimo y concurrido de toda Valencia.

Pero hoy, lo que absorbe por completo la atencion, es la idea de la corrida de esta tarde, que se espera sea magnífica. Creo que si hubiera habido doble número de entradas, se hubieran tambien despachado todas.

Ya pondré á V. al corriente de cuanto notable ocurra.

Con lo dicho, basta por hoy.

Suyo afectísimo compañero

El Redactor y corresponsal.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 24 de julio de 1876.

Con motivo de ser mañana la festividad de San Jaime, tendrá lugar la misa á las ocho de la misma, en la iglesia de San Agustín, oficiada por el capellan del regimiento de Málaga; y la música de este cuerpo tocará en el paseo de Ribalta, de nueve y media á once y media de la noche de dicho dia, retirándose despues á su cuartel.—El brigadier gobernador, Alemany.

Servicio para el 25.

Parada y principal, Málaga; gefe de dia, don Salvador Nevot Negret, comandante de la reserva de caballería; hospital y provisiones, D. Pedro Gil, capitán de Málaga; médico para el reconocimiento de las mismas, el de idem.—El sargento mayor interino, Palacios.

Registro civil.

DEFUNCIONES.—Varones, 1.—Hembras, 2. NACIMIENTOS.—Hembras, 2.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY.—S. Jaime y S. Crisóstomo.

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Ana, madre de Nuestra Señora.

Funciones religiosas.

En la parroquial de Santa Maria, por la mañana á las nueve, despues de tercia la misa conventual.

Por la tarde á las tres, visperas, completas y rosario.

En el ermitorio de San Jaime, el señor procurador y terratenientes de la encomienda de Fadrell, obsequiarán tambien al patron de las Españas con una misa solemne y sermon que predicará D. Salvador Ramos, cura propio de Ribesalbes.

Miércoles, 26.

En la parroquial de Sta. Maria á expensas del gremio de tejedores, se celebrará á las nueve una misa solemne en obsequio de Sta. Ana, publicando las glorias de la angusta Madre de la Virgen el coadjutor D. Juan B. Martorell.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 23 de julio de 1876.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

A pesar de que en las diferentes ocasiones en que el Sr. Romero y Robledo y otros ministros han hablado con el señor Elduayen de su candidatura para el ministerio de Hacienda en el caso de que fuera admitida la dimision del Sr. Salaverría no habia puesto ningun obstáculo á su entrada en el gabinete, cuando supo anoche que era cosa resuelta su nombramiento dentro de pocos dias, manifestó á varias personas que estaba resuelto á no aceptar el cargo.

Créese que le haya disgustado la determinacion del Sr. Cánovas del Castillo de no prever dicho cargo hasta que haya hecho el arreglo de la emision de billetes hipotecarios que decididamente se concede al banco de España, sin que tenga intervencion en ella el hipotecario.

El Sr. Elduayen ha conferenciado esta mañana con el Sr. Cánovas del Castillo y esta tarde ha salido de Madrid en uso de licencia pero su viaje me supone que renuncie á la cartera de Hacienda y creo que más ó menos pronto saldrá su nombramiento de ministro en la Gaceta.

Los inconvenientes que anoche puso para aceptar el ministerio, fueron causa de que el ministro de la Gobernacion fuera á la una de la mañana á conferenciar con el Sr. Cánovas del Castillo volviendo al poco rato á su departamento donde le esperaba el Sr. Elduayen.

Es positivo que el general Martínez Campos vá á Santander á saludar á la reina Isabel donde tambien y con el mismo objeto se dirigirá el general Quesada.

Hoy escasean mucho las noticias políticas.

ÚLTIMA HORA.

Servicio particular del DIARIO DE CASTELLON

Semlin, 21.

Tcherniaeff ha sido atacado otra vez en Vallee.

Corren en la Moravia rumores de armisticio firmado y paz probable.

Madrid, 6, 15 tarde.

(Agencia Fabra.)

Ha alarmado la actitud de Rusia que se cree intervenga en los asuntos de Turquía.

Escasez de noticias políticas.

BOLSA DE HOY.

Renta del 3 por 100..... 13,15
Bonos de Tesoro..... 56,50
Subs. de ferro-carriles..... 22,40

Advertencia.

Al tiempo de entrar en prensa nuestro periódico, la tercera página del mismo se ha empastelado, á última hora, y para no privar á nuestros lectores del número correspondiente al dia de hoy, hemos confeccionado la mitad del Diario procurando incluir en ella la parte más esencial de los materiales políticos y de redaccion que teniamos preparados.

Imprenta del DIARIO DE CASTELLON.